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2025年的温网第一周遭遇了罕见的高温天气，但之于赛事的整体进程和中国大陆球员的表现来看，却可以用一个词“超级冷”来概括。

意外滑倒，金花“瑜”冷

温网单打首轮过后，六名中国
大陆球员中仅有王欣瑜闯关成功，
而就在北京时间昨晚，这位“独苗”
迎来了第二轮的挑战。经过1小时
55分钟的缠斗，王欣瑜在曾有大好
机会却未能抓牢的情况下，遗憾地
以两个5比7告负。至此，中国大陆
选手在本届温网上的单打故事已全
部“剧终”，接下来只能到女双和混
双赛场上去寻觅他们的身影了。

王欣瑜第二轮的对手，是和自
己同龄的土耳其球员泽奈·森梅兹，
后者世界排名第88位，比王欣瑜低
了50多位。而就草地大赛经验来
说，森梅兹也是略处下风，这才是她

第二年参加温网女单正赛，比王欣
瑜少了两年的经验。不过，从这场
女单第二轮的走势来看，转折起伏
比预想中更多。

本场比赛一开始，双方就打出了
火药味，精简了试探直奔主题：首盘
第一局森梅兹率先破发，第二局王欣
瑜马上还以颜色。这个开端似乎预
示着，草地上的硬碰硬即将上演，不
过，此后的发展却又有些出人意料。
在完成一轮互相破发后，王欣瑜先是
以比较快的节奏就把首盘比分带到
了己方领先的4比1，然后又被对手
森梅兹一路追赶到4比4平、5比5
平。在经过一个多小时的较量后，王

欣瑜以5比7遗憾地丢掉了首盘。
森梅兹是一个不好对付的球

员，首盘的得失验证了王欣瑜的赛
前预感，“从（去年）那几次对练中我
感觉到，草地应该也是她（森梅兹）
最好（发挥）的场地。这会是一场不
容易的比赛，我将全力以赴。”因为
之前未曾有过职业交手记录，所以
在本场比赛前，王欣瑜对森梅兹的
了解，全都来自于看比赛录像和去
年草地赛季偶有的几次隔网对练。

在丢掉首盘后，王欣瑜按照规
则允许回了一趟更衣室，同时也稍
稍整理了思路。第二盘，她有意识
地在发球和接发球中加入上网，试

图给对手更大压力。这一尝试虽然
取得了阶段性的成果，但森梅兹在
缓过劲并适应后，还是于第二盘第
12局时就拿到了发球胜赛局的机
会，并最终赢得比赛。由此，森梅兹
也成为了公开赛年代第一位闯入温
网女单第三轮的土耳其球员。

在今年备战温网时，王欣瑜参
加了两站草地赛事来作为热身，分
别是WTA250斯海尔托亨博斯站和
WTA500柏林站，前者她是止步首
轮，但在柏林的赛场上，她却是从资
格赛一路拼进了决赛。在刷新个人
草地最好成绩的同时，这也是王欣
瑜第一次闯入WTA巡回赛决赛。

从热身强度和赛场成绩来看，她的
“模拟考”优于往年，但是——以惊
人产能制造着冷门的温网可未必把
这些瞧在眼里。

随着王欣瑜的女单杀青，中国
大陆球员在经历了去年温网的单打
高潮后，终究还是难免如今集体“遇
冷”的局面。2024年，王欣瑜第一
次打入温网第四轮，朱琳第一次拼
进第三轮，张之臻和商竣程则都是
温网男单正赛首胜。就当时来说，
肯定有不少人觉得中国网球终于找
到了属于自己的“草地密码”，不过
而今看来，“攒家底”的过程还是任
重而道远。

——“独苗”王欣瑜出局，中国单打温网集体“遇冷”
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从柏林到温布尔登，王欣瑜先后
击败了五位世界排名前20位的球
员，结果却倒在了相对名不见经传的
森梅兹的拍下，而且还是以抢七的方
式两丢两盘。稍等一下，你对拼至抢
七却最终输掉了比赛的这种方式，到
底是怎么看的呢？

在WTA的官方球员页面中，王
欣瑜用“爱与和平”这句话来形容自
己，完全符合她在赛场上喜怒不形于
色的“淡人”特征。受截稿时间影响，
记者并不知道王欣瑜在昨晚这场失
利之后会做怎样的分享，但从早些时
间已经男单首轮出局的中国大陆球
员布云朝克特那里，大家可能会得到
一些不同视角的启发。

从历史战绩来看，布云朝克特真
是好多次都倒在了抢七的关键时刻，

不过在这位中国大陆男单新“一哥”看
来，抢七是考验，也是“一种礼物”。“前
两天张帅的教练刘硕教练跟我讲，能
打抢七已经是最好的输球方式，就
是你把所有的法子都试过一遍了，
最后无关输赢只剩下好结果。这句
话给我带来了一些力量……打到抢
七就是一种礼物，如果我赢了就开怀
大笑，代表我已经跨过这个坎。如果
都不给我机会去打抢七，那我怎么跨
过这个坎？对我来说，能打抢七就是
自己离胜利越来越近了。”

在本赛季之初，王欣瑜给自己定
下的年度目标就是“稳扎稳打，稳定
进步”，如今，她的草地赛季成绩单虽
难提温网加持，但之前WTA500柏
林站的亚军突破已够她保底。

四大满贯中，王欣瑜参加温网女

单正赛的经历较少，今年才是第四
次，不过她在大满贯上的历史最好发
挥——两度闯入第四轮——其中有
一次就发生在温网（2024年）。而
且，王欣瑜在温布尔登输掉的每一场
球都不算冤：2021年和2023年都是
不敌前澳网冠军肯宁，去年则是被乌
克兰名将斯维托丽娜击败，而在北京
时间昨晚的这场女单第二轮中，对手
森梅兹的发挥确实也更胜一筹。

在看完昨天这场比赛后，不少
球迷为王欣瑜感到遗憾的点似乎都
落在了体能上。确实，跟郑钦文相
比，王欣瑜在体能储备方面并不算
见长，加之她又常需要兼顾单打和
双打，所以这方面难免也有讨论的
声音。但有一说一，不同球员有不
同的职业发展思路，尊重他们的决

定也是一种礼貌。
中国“00后”的女球员中，王欣

瑜是唯一单双打兼修且有过硬实绩
的选手。2023年，她和谢淑薇一道
捧起过法网女双的冠军奖杯，2024
年，则是搭档张之臻获得了巴黎奥运
会的混双银牌。此次来到温布尔登，
王欣瑜也为自己安排了单打加双打
的两份功课，就在本场女单第二轮进
行的前一天，她刚跟自己的搭档兼教
练郑赛赛比完了女双第一轮，结果是
不敌赛会二号种子达布罗斯基/罗特
丽菲，已经止步。如果放弃前一日的
女双，省下这部分体能，王欣瑜会否
在女单第二轮中抓住更多机会呢？
这部分复盘的工作，当事人及其团队
事后肯定也会去做，并从中总结，继
而成为促进后续发展的一堂经验课。

单双兼修输在体能，“抢七”是考验也是礼物

本届温网岂止是“冷门的温床”，不夸
张地说，简直就成了“冷门批发市场”。赛
事进程为何如此之“冷”？这个话题很难不
登上热搜。

前三个正赛日过后，女单32位种子选
手中已出局者达到14人，男单的种子淘汰
率更高达15／32。郑钦文、高芙、佩古拉、
鲍里妮、兹维列夫、穆塞蒂、鲁内、梅德维德
夫等高排位种子都成了被爆冷的对象。进
一步比较，还是女子这边更为惨烈，女单前
五号种子中只有一人得以进入32强，这是
公开赛年代第二次在大满贯上出现如此
“严寒”的情况，另一次的事件发生地点也
是温网，那会儿是2018年。

这些大牌球员在被淘汰后接受采访中
表示，他们主要是在两个方面寻找原因：第
一，对手发挥得太好了，比在别的时候、别的
场地上都好；第二，以后自己要为温网做更
多的赛前准备，提升草地实力。然而，有两
个实际情况必须要说明：第一，那些在本届
温网前的草地热身赛事中拿了冠军的球

员，他们此次绝大部分也是一轮游，热身赛
事的风向标作用正遭遇群嘲；第二，由于温
网和法网向来接得很紧，两者的正赛开幕
时间仅相隔一个月出头，说想来年要更充
分备战草地的选手们，又能从哪里凭空找
到更多时间和赛事来为温网做准备呢？

在女单世界排名第二的法网新科冠军
高芙看来，“温网是最容易爆出冷门的大满
贯，因为红土赛季和草地赛季之间的转换
实在太快了。”在温布尔登的草地球场上，
高芙可不是“无名氏”，她在这里曾三次打
进第四轮，但即便有此基础，这回她还是一
轮游了。

“温网首轮经常会产生很多冷门，这一
直都是个被人们讨论的话题。红土赛季比
较长，大部分种子球员都能在法网走得更
远，但紧接着他们就要调整状态去适应草
地。如果你在法网打入了比较深的轮次，那
还得纠结怎么去安排草地热身赛，这很棘
手。”高芙以今年的自己为例，在法网决赛里
程碑式地击败世界第一萨巴伦卡夺冠后，她

就感到自己不对劲了。“既没有足够的时间
去庆祝，也没有足够的时间去重新投入训
练。在赢得法网后马上就要去备战温网，对
我来说这也是第一次。我想自己从中也学
习到了一些东西。”

为什么很少有球员能在法网和温网连
续坐庄？高芙指出了难点所在。翻看历
史，自2000年以来，仅有五位球员曾在一
个多月的时间里，连续赢得法网和温网，他
们就是小威、纳达尔、费德勒、德约科维奇
和阿尔卡拉斯。

红土切换草地适应时间短，热身赛冠军集体“一轮游”

第一轮第一轮 郑钦文郑钦文11比比22斯尼亚科娃斯尼亚科娃
第一轮第一轮 朱琳朱琳00比比22库德梅托娃库德梅托娃

第一轮第一轮 袁悦袁悦11比比22埃娃埃娃··利斯利斯
第一轮第一轮 张帅张帅00比比22达尼洛维奇达尼洛维奇

第二轮第二轮 王欣瑜王欣瑜00比比22森梅兹森梅兹
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